



Francisco Reyes Martínez
Presidente de la Diputación de Jaén

Mantova, 30 de julio de 2015

Apreciado Presidente,

Me gustaría en primer lugar felicitarle, en mi nombre y en el de la asociación Arco Latino, por su nombramiento, una vez más, como Presidente de la Diputación de Jaén. Querría transmitirle la importancia que otorgamos a la presencia de su Corporación en nuestra red, destacando su participación en los trabajos técnicos y políticos promovidos por Arco Latino.

En segundo lugar tengo el placer de remitirle **la declaración política aprobada por la Asamblea General de Arco Latino reunida en Mantova el 17 de febrero de 2015.**

Con esta declaración Arco Latino y sus socios subrayan el papel clave de los gobiernos locales en la promoción de la cohesión social y económica de sus territorios y en la provisión de servicios básicos a los ciudadanos y solicitan, entre otros, que se tomen en cuenta y se valoricen factores claves como:

- la implicación integral de los gobiernos locales en los procesos que tienen un impacto a nivel local
- la importancia de los conceptos de la Gobernanza multinivel
- las especificidades endógenas de cada territorio
- los procesos locales de construcción de la paz en el Mediterráneo

Completando la difusión que desde Arco Latino se ha realizado a instituciones europeas, nacionales y regionales, y para dar más peso a nuestra acción conjunta en favor de los territorios y de los gobiernos locales mediterráneos, le pido que proponga adoptar esta declaración por su administración y difundirla a sus redes de contactos.

Por último, en Mantova se aprobó la adhesión de Arco Latino a la **Carta de la Gobernanza multinivel del Comité de las Regiones** (en adjunto), la cual puede ser de interés para su territorio. También se aprobó la **declaración de la Conferencia de los Municipios por la Paz en el Mediterráneo** (en adjunto), promovida por la Asociación de "Alcaldes por la Paz", que le pido dar a conocer a los municipios de su provincia.

Para más información, no dude en contactar con el Secretariado Permanente de la Asociación (secretariat@arcolatino.org).

Atentamente,

Alessandro Pastacci
Presidente de Arco Latino
Presidente de la Provincia de Mantova

UNIÓN EUROPEA



Comité de las Regiones

RESOL-V-012

106° Pleno, 2 y 3 de abril de 2014

RESOLUCIÓN
del
Comité de las Regiones

SOBRE LA CARTA
DE LA GOBERNANZA MULTINIVEL EN EUROPA

COR-2014-01728-00-00-RES-TRA EN-PBC/GL/gf

Rue Belliard/Belliardstraat 101 — 1040 Bruxelles/Brussel — BELGIQUE/BELGIË —
Tel. +32 22822211 — Fax +32 22822325 — Internet: <http://www.cor.europa.eu>

ES

1. aprueba el proyecto de Carta de la Gobernanza Multinivel en Europa;
2. recomienda al conjunto de los entes locales y regionales de la Unión Europea, así como a los representantes de otros niveles de gobernanza (nacional, europeo e internacional), que suscriban los principios de esta Carta desde el inicio de la campaña de firmas;
3. anima a los Estados miembros y a sus administraciones nacionales a que se inspiren en ella y apliquen los principios y mecanismos que preconiza para tener más en cuenta la legitimidad y responsabilidad de los entes locales y regionales;
4. pide a las instituciones de la Unión Europea que apliquen sistemáticamente los principios de la Carta al elaborar, aplicar y evaluar estrategias y políticas europeas; además, reitera la recomendación que dirigió a la Comisión Europea de que adopte las medidas necesarias para asegurar más transparencia y la incorporación de los valores y principios clave de esta futura Carta a unos procedimientos más participativos⁶;
5. invita a las asociaciones de los entes territoriales, junto con sus redes, así como a las personalidades políticas que deseen adherirse a este proceso, a que manifiesten oficialmente su apoyo;
6. pide a todas las partes implicadas que velen por que la aplicación de los principios y mecanismos propuestos no sobrecargue los procesos decisorios ni aumente las cargas administrativas y financieras que pesan sobre los entes locales y regionales interesados;
7. se compromete a contribuir a recopilar las buenas prácticas de los procesos decisorios en Europa, a fomentar la creación de redes de entes locales signatarios, así como a alentar y fomentar activamente proyectos concretos de cooperación multinivel;
8. encarga a su presidente que transmita la presente Resolución a los Estados miembros, a los presidentes de la Comisión Europea, del Parlamento Europeo y del Consejo Europeo, así como al presidente del Congreso de Poderes Locales y Regionales del Consejo de Europa.

Carta de la Gobernanza Multinivel en Europa

PREÁMBULO

Dado que en la Unión Europea los distintos niveles de gobernanza comparten muchas competencias y responsabilidades, reconocemos la necesidad de **TRABAJAR JUNTOS EN ASOCIACIÓN** para lograr una mayor cohesión económica, social y territorial en Europa. Ningún nivel de gobernanza puede afrontar solo nuestros retos. Podremos resolver los problemas de los ciudadanos sobre el terreno mediante una mayor **COOPERACIÓN** y realizando **PROYECTOS CONJUNTOS** para abordar los desafíos comunes que nos esperan.

⁶

Dictamen del CDR «Desarrollar una cultura europea de la gobernanza multinivel» (CDR 273/2011 fin).

- 1.1. el desarrollo de un proceso de elaboración de políticas **TRANSPARENTE, ABIERTO e INTEGRADOR**;
- 1.2. el fomento de la **PARTICIPACIÓN** y la **ASOCIACIÓN** entre las partes interesadas públicas y privadas relevantes a lo largo de todo el proceso de elaboración de políticas, incluido el uso de las herramientas digitales apropiadas, respetando los derechos de todos los socios institucionales;
- 1.3. el fomento de la **EFICIENCIA POLÍTICA**, de la **COHERENCIA DE LAS POLÍTICAS** y de las **SINERGIAS PRESUPUESTARIAS** entre todos los niveles de gobernanza;
- 1.4. el respeto de los principios de **SUBSIDIARIEDAD** y **PROPORCIONALIDAD** en la elaboración de las políticas;
- 1.5. la garantía del máximo nivel de **PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS FUNDAMENTALES** en todos los niveles de gobernanza;

TÍTULO II: APLICACIÓN Y CUMPLIMIENTO

Nos comprometemos a hacer de la gobernanza multinivel una realidad cotidiana en el diseño y la aplicación de las políticas, aprovechando, entre otras, las soluciones innovadoras y digitales. Para ello, deberemos:

- 2.1. **FOMENTAR LA PARTICIPACIÓN DE LOS CIUDADANOS** en el ciclo político;
- 2.2. **COOPERAR** estrechamente con otras autoridades públicas pensando más allá de las fronteras, procedimientos y obstáculos administrativos convencionales;
- 2.3. **IMPULSAR LA PERSPECTIVA EUROPEA** en nuestros organismos y administraciones públicos;
- 2.4. **REFORZAR EL DESARROLLO DE LA CAPACIDAD INSTITUCIONAL** e invertir en el aprendizaje político en todos los niveles de gobernanza;
- 2.5. **ESTABLECER REDES** entre nuestros órganos políticos y administraciones públicas, desde el nivel local hasta el europeo y viceversa, fortaleciendo, al mismo tiempo, la cooperación transnacional.



DECLARACIÓN POLÍTICA DE ARCO LATINO

Asamblea General de Arco Latino

- A los representantes:
- del Parlamento Europeo
 - de la Comisión Europea
 - del Comité de las Regiones
 - del Estado italiano
 - del Estado francés
 - del Estado español
 - de las Autoridades locales y regionales mediterráneas
 - del Mundo Local

Estimados/as Presidentes/as electos/as y altos/as funcionarios/as,

La Asamblea General de ARCO LATINO, reunida en la Provincia de Mantova, **reafirma el papel fundamental de los gobiernos locales para el desarrollo de los territorios y el bienestar de los ciudadanos** en un momento de crisis social, económica, política e identitaria en Europa y en el Mediterráneo

ARCO LATINO subraya que **las reformas de las administraciones públicas** que se están llevando a cabo en Italia y Francia, **están debilitando la capacidad de acción de los gobiernos locales intermedios**. En concreto, estas reformas afectan a su nivel de competencias y a sus recursos humanos y financieros con un **impacto negativo respecto a la calidad de los servicios destinados los ciudadanos**.

ARCO LATINO constata con preocupación que sus propios territorios, que conforman la frontera mediterránea occidental de Europa, son los que más siguen sufriendo los efectos de la crisis política, económica y social que marca la cuenca mediterránea. A raíz de las fuertes divisiones que caracterizan los territorios mediterráneos, teatro de conflictos políticos, religiosos y étnicos permanentes, **los territorios de Arco Latino son desde hace años la primera línea de acogida de los flujos migratorios que llegan principalmente de las riberas sur y este del Mediterráneo y de los países subsaharianos**.

Por consiguiente, conscientes del **papel irremplazable de los Gobiernos locales intermedios** para garantizar la cohesión económica, social y territorial, promover el desarrollo sostenible, la buena gobernanza, la democracia local y participativa y la paz, y con el objetivo de implementar soluciones sostenibles adaptadas a las necesidades propias de sus territorios y de sus ciudadanos, **los socios de ARCO LATINO RECLAMAN:**



DECLARACIÓN FINAL DE LA CONFERENCIA DE MUNICIPIOS POR LA PAZ EN EL MEDITERRÁNEO, celebrada en Granollers el día 3 de octubre de 2014

En septiembre de 2013 representantes del mundo local de 15 países del Mediterráneo se reunieron en Aubagne (Francia), bajo el patronazgo de Mayors for Peace, con la finalidad de dar un paso adelante en la creación de una red de ciudades por la Paz en el Mediterráneo. Los participantes se comprometieron a hacer de la Cultura de Paz una herramienta de gestión local que actúe en todos los ámbitos, a compartir sus experiencias con otras redes e instituciones y a formar un grupo de trabajo que analice y siga los conflictos en el Mediterráneo y exprese sus opiniones sobre su resolución pacífica.

La Conferencia celebrada en Granollers toma como punto de partida la Declaración final de la I Conferencia de municipios por la Paz en el Mediterráneo y sus participantes reafirman su voluntad de contribuir a la creación de un espacio de paz y solidaridad en el Mediterráneo, que tome en consideración a todo el mundo, para hacer de nuestros pueblos y ciudades espacios de libertad, de convivencia y de cohesión social.

Es por todo ello que, desde el convencimiento que los municipios, en tanto que primer nivel de la democracia, son el espacio privilegiado para desarrollar una Cultura de Paz, los participantes se comprometen a:

- Fortalecer la colaboración entre los municipios y los gobiernos locales del Mediterráneo y propiciar la realización de proyectos de cooperación, dirigidos al conocimiento mutuo, el fomento de la convivencia y la educación para la paz, contando con la participación de la sociedad civil y de la ciudadanía.
- Hacer crecer la red de Alcaldes y Alcaldesas por la Paz, desarrollar sus iniciativas y trabajar por la eliminación de las armas nucleares, tal como prevé el TNP (Tratado de No Proliferación de las Armas Nucleares)
- Animar a los gobiernos a presentar propuestas innovadoras y valientes para alcanzar un mundo en paz. Un elemento imprescindible es la eliminación de las armas nucleares, atendiendo al riesgo que representan para la vida humana.
- Promover el conocimiento de las actividades y el trabajo de Mayors for Peace entre la ciudadanía, haciendo énfasis en su impacto en el ámbito local.
- Promover la educación por la paz en las escuelas y en la sociedad.
- Fomentar las sinergias y la colaboración entre los gobiernos locales y otras instituciones y entidades que trabajan en el ámbito de la paz y del desarme.
- Hacer sentir su voz ante los conflictos que tienen lugar en los países de la cuenca Mediterránea y apoyar a la ciudadanía, ya que los habitantes de las ciudades son siempre las primeras y principales víctimas de estos conflictos.
- Contribuir con iniciativas y proyectos concretos a alcanzar un espacio de paz, estabilidad y prosperidad en el Mediterráneo.

Las instituciones que impulsan la Conferencia de Municipios por la Paz en el Mediterráneo asegurarán su continuidad en cooperación con otras estructuras existentes y convocarán un próximo encuentro en el año 2016.

Adoptada en Granollers, el 3 de octubre de 2014